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 > Con más de 400 mil habitantes, las ciudades de La Serena y Coquimbo tienen grandes desafíos. No sólo el 
corredor bioceánico y los grandes proyectos que incluye, sino que también el cómo preparar a esta nueva metrópoli 
para que se convierta en una ciudad amigable para sus habitantes y que crezca de forma sostenible e integral en 
su economía y población. CONTINÚA EN PÁGINA 2 •••
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N
uestra conurbación La Serena 
–Coquimbo está creciendo a 
pasos agigantados. Ya superan-
do los 400 mil habitantes,  con 
un parque automotriz mayor y 
nuevas fuentes de producción 
y servicios, ambas ciudades 
ya se han transformado en 
una sola y con problemas si-
milares, donde la congestión 
y una mejor integración de 
los diversos sectores que las 
componen son las principales 
problemáticas.

Prontamente seremos una 
ciudad relevante en nuestro 
país, no sólo con una mayor 
cantidad de habitantes, sino 
que también porque diversos 
proyectos de importancia na-
cional estarán concentrados 
en la conurbación, como es el 
corredor bioceánico. Además 
somos una de las principales 
ciudades turísticas de Chile y 
cada año superamos el millón 
de visitas turísticas, lo que 
explica el trabajo que se hace 
a nivel local para enfrentar 
los nuevos desafíos que im-
plica el transformarse en una 
metrópoli.

PROYECTOS A CORTO PLAZO.
La seremi del MOP, Mirtha 
Meléndez, señala que existe 
un trabajo en conjunto con 
diversos organismos en la 
comisión Vivienda y Territorio 
y ya se elaboró  un plan estra-
tégico  hasta el 2022 en temas 
de infraestructura. Agrega 
que  está muy claro en las 
autoridades que se necesita 
abordar todas las problemá-
ticas, como el crecimiento de 
la población, que en “estos 
últimos diez años aumen-
tó al doble, la congestión es 
tremenda y la Ruta Cinco ya 
no es estructurante, sino una 
calle más de la ciudad”

Agrega que para el segundo 
semestre de este año  será licita-
da toda la infraestructura de la 
Ruta Cinco. Con una inversión 
de más de 225 millones de 
dólares permitirá generar una 
nueva ruta de alto estándar 
en estos  14 kilómetros que 
unen a La Serena y Coquimbo, 
que serán  concesionados, 
mejorando la conectividad  
y calidad de vida. 

Rebeca Luengo
La Serena

Z O N A  D E  D E B A T E SMeléndez explica que el 
grueso de esta infraestructura 
estará en el nudo Francisco de 
Aguirre con un paso bajo nivel 
que viene desde Amunátegui 
y Huanhualí y “tendrá una 
liberación de toda la Ruta 
Cinco sin semáforos y además 
de dos caleteras, poniente y 
oriente, desde La Serena a  La 
Cantera, obras de seguridad 
como pasarelas, conectivi-
dad con vías de evacuación, 
enlaces como, por ejemplo,  
a La Herradura, el Puerto de 
Coquimbo y El Panul”.

Por otra parte, se está tra-
bajando en el desarrollo del 
proyecto de tranvía como un 
nuevo transporte público, pero 
para Meléndez se necesita el 
apoyo de los privados y generar 
centros en cada sector, para 
que no todos emigren hacia 
los centros de ambas comunas. 
“Se debe generar desarrollo de 
colegios, centros comerciales y 
servicios, para descentralizar, 
ya que son los ejes centrales 
en los que mayormente se 
genera congestión y no en 
la Ruta Cinco ”, sostiene la 
seremi.

Por su parte, el seremi del 
Minvu indica que desde su 

cartera existe gran preocu-
pación por generar mejor 
conectividad en la conurba-
ción e especialmente para 
terminar con la congestión 
vial. Para ello ya se están eje-

cutando proyectos como el 
Eje Cisternas, que permitirá 
unir a La Serena y Coquimbo 
desde Las Compañías hasta 
Sindempart en Coquimbo 
y también por El Llano en 

Avenida Alessandri. Esta 
iniciativa se encuentra en la 
primera etapa, que involucra 
a la comuna de La Serena en 
calles como Cisternas o Gabriel 
González Videla. Por otra parte, 

se está elaborando el diseño 
del Eje Pedro Pablo Muñoz, 
llegando hasta Coquimbo 
por la Población San Juan. 
Además, el próximo año parti-
rá la prefactibilidad y diseño, 
en una alianza con la Cámara 
Chilena de la Construcción, de  
Avenida Pacífico que  será un 
“aporte a Avenida  del Mar, que 
colapsa, sobre todo en verano 
y con eso mejoramos nuestra 
vialidad y vamos a homoge-
neizar esta Avenida. No sólo 
llegará a Francisco de Aguirre, 
sino que también será una 
alternativa a las poblaciones 
y villas frente al mall Puerta 
del Mar”.

 A ello se suma el trabajo 
en las vías transversales a la 
Ruta Cinco, como el ensan-
chamiento de avenida Cuatro 
Esquinas desde la Avenida del 
Mar hasta San Ramón o el 
mejoramiento de la Avenida 
Francisco de Aguirre

Para Erwin Miranda es vital 
que la comunidad cambie 
su forma de ver y utilizar las 
ciudades, con  peatones más 
importantes y activos y tam-
bién aumentar el uso de las 
bicicletas. La primera visión 
es cómo convivir en ambas 

En la metodología del Programa ICES del BID nuestra conurbación se encuentra en la etapa de análisis y diagnóstico y se espera que al año 2017 se 
presente un plan de acción.

JOSÉ MANUEL PERALTA, 

jefe de Planificación GORE: 
“Estamos en este mo-
mento soñando en cómo 
será la conurbación, 
cómo serán las ciudades 
de La Serena y Coquimbo 
a 20 ó 30 años, porque 
en la práctica ya es una 
conurbación y sus proble-
máticas hay que abordar-
las en su totalidad”.

MIRTHA MELÉNDEZ, 

seremi del MOP: 
“No nos podemos quedar 
con sólo el discurso, sino 
que tenemos que ver có-
mo abordamos esto. En el 
MOP estamos generando 
proyectos que respondan 
a las necesidades actua-
les y de largo plazo”.

ERWIN MIRANDA, 

seremi del MINVU: 
“Tenemos un trabajo con-
junto con todos los orga-
nismos para enfrentar el 
crecimiento de la pobla-
ción, pero no sólo se trata 
de construir más y más 
cemento, sino que hacer 
una ciudad amigable y 
que entregue calidad de 
vida”.

FUENTE ICES
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comunas y que exista conti-
nuidad, especialmente en sus 
límites, que sean armónicas.

“Todos nuestros proyectos 
consideran ciclovías de alto es-
tándar y peatonalizar. Estamos 
haciendo una sumatoria de 
experiencias. Tenemos que ir 
tomando elementos de otras 
conurbaciones como Viña del 
Mar-Valparaíso o Concepción-
Talcahuano y ver qué se ha 
hecho bien para traerlo acá”.

Para el seremi de Transporte, 
Óscar Pereira, el transporte 
público es vital  en las grandes 
obras y existen procesos a 
nivel nacional que se pueden 
implementar  en la región, 
como por ejemplo, el períme-
tro de exclusión. Esto es un 
ordenamiento del transporte 
público  mayor para generar 
aumento en las frecuencias 
para que la comunidad tenga 
mayores opciones al utilizar 
el transporte público. Es un 
subsidio al operario para 
realizar mayores circuitos 
durante el día y aportar a la 
alta demanda.

“Para ello necesitamos gene-
rar vías exclusivas  en La Serena 
y Coquimbo para evitar cuellos 
de botella en algunas calles 
para que no se entorpezca el 
recorrido. Entonces, todo va de 
la mano  con infraestructura y 
transporte público, pero nece-
sitamos también el apoyo de la 
gente, cambiar su mentalidad, 
que se ocupen los paraderos 
correctamente y no generar 
situaciones complicadas en 
el transporte público. Debe 
haber un cambio de conducta”

TRABAJO A LARGO 
PLAZO. CIUDADES 
EMERGENTES DEL BID

¿Cuáles son las principales 
características que debe tener 

mejoran su sostenibilidad 
ambiental, urbana y fiscal.

Nacido en el 2011 con cinco 
ciudades de Brasil, Uruguay, 
Trinidad y Tobago, Perú y el 
Salvador; en el 2012 se incorpo-
raron otras 11 nuevas ciudades 
que incluían a Valdivia y en 
el 2015 se incorporaron las 
conurbaciones de La Serena 
–Coquimbo y Puerto Montt-
Puerto Varas. Hoy ya son 71 
ciudades en esta iniciativa y 
se espera llegar a alcanzar 151 
localidades.

Paula Martínez, integrante 
de este programa por parte del 
Gobierno Regional, explica que 
la llegada de la conurbación 
La Serena -Coquimbo fue por 
una vía distinta a las otras 
ciudades. “Ninguna ciudad 
postula, pero aquí  sí, por-
que había una conjunción 
de intereses en  instituciones 
públicas y dinámicas que se 
estaban dando en reuniones 
que se planteaban  las mismas 
problemáticas; entonces lo que 
se hizo  fue una postulación y 
enviamos una carta con una 
minuta al BID con cartas de 
apoyo. Esto también fue muy 
simbólico, porque las cartas 
estaban firmadas conjunta-
mente por los alcaldes de La 
Serena y Coquimbo y eso es 
distinto de otros lugares, ya 
que acá tenemos el trabajo 
del gobierno regional y de 
las ciudades de Coquimbo y 
La Serena muy de la mano a 
los equipos técnicos  en todo 
este proceso”. Tras esta postu-
lación, la Subdere que lleva el 
programa a nivel nacional 
ingresó a ambas ciudades.

José Manuel Peralta, jefe de 
la División de Planificación 
y Desarrollo Regional del 

FUENTE ICES

La pirámide invertida de la movilidad es vital para desarrollar las nuevas ciudades, en las 
que el peatón es el protagonista.

una metrópoli para que sea 
una ciudad habitable y logre 
destacarse como Copenhague, 
en Dinamarca, o Melbourne y 
Sídney, en Australia? Lo prin-
cipal, según los especialistas 
internacionales,  es  que sean 
ciudades caminables, cam-
biando la cultura del uso del 
vehículo particular e imponer 
en la sociedad la pirámide 
invertida de la movilidad, 
donde los peatones son pro-
tagonistas. Por otra parte, se 
debe trabajar por disminuir la 
contaminación con políticas 
de tratamiento de residuos 
y minimizar impactos de las 
actividades productivas y por 
último, diseñar ciudades que 
permitan el desarrollo de acti-
vidad física y con un foco en la 
salud de la población.

Para lograr este desafío, 
la conurbación La Serena y 
Coquimbo ingresó en el año 
2015 a la Iniciativa de Ciudades 
Emergentes y Sostenibles (CES) 
del Banco Interamericano de 
Desarrollo. Este programa 
entrega asistencia técnica a 
ciudades  intermedias o metro-
politanas de América Latina y 
el Caribe, para así conocer sus 
problemáticas, priorizarlas y 
estructurar los proyectos que 

L A  C I F R A

412
mil habitantes existen en 
La Serena y Coquimbo, se-
gún datos del Censo 2012.

•••  CONTINÚA EN PÁGINA 04
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Gobierno Regional y también 
coordinador del proyecto a 
nivel local, señala que paralelo 
a los trabajos que desarrollan 
los diversos organismos como 
el MOP o el MINVU en temas 
contingentes y soluciones a 
corto plazo, este programa   
genera una guía, una herra-
mienta para las próximas 
décadas.

“Estamos cambiando el pa-
radigma de desarrollo. No es-
tamos mirando los problemas 
aislados, sino que estamos 
poniendo el foco en una mi-
rada distinta. Cuando uno 
dice desarrollo sostenible hay 
un concepto ideológico de 
desarrollo,  te da un esquema 
distinto. Por ejemplo, en el 
tema de la congestión, esto 
es sólo una consecuencia y 
se debe abordar el tema de 
la movilidad, dónde trabajan, 
dónde estudian y dónde viven 
las personas. No vamos a resol-
ver el tema de la congestión 
sólo haciendo más calle, es 
una mirada integral. Tenemos 
que hacer y mejorar la Ruta 
Cinco, pero además debemos 
cambiar la mirada y debemos 
saber el porqué  se movilizan. 
Si no tenemos y consideramos 
otros aspectos, vamos a hacer 
Ruta Cinco, Seis y seguir con 
todas las rutas que queramos, 
pero no vamos a  resolver el 
problema”.

El arquitecto Bruno 
Henríquez, integrante del 
Departamento de Planificación 
territorial y de este programa  
a nivel local, señala que   el 
objetivo de esta iniciativa es 
darle una nueva mirada a los 
problemas actuales a  mediano 
y largo plazo. “Los criterios de 
sostenibilidad que plantea 
la iniciativa son a 50 años, 
entonces el diagnóstico que 

tiene que ver cómo integrar 
a la población, porque el cre-
cimiento de ésta va quitando 
terrenos valiosos y se van aca-
bando  terrenos agrícolas. Yo 
creo que lo más importante 
es que vamos a contar con un 
elemento o instrumentos de 
calificación que van a permitir 
que ambas ciudades,  al in-
tegrarse, crezcan de manera 
armónica y generando bene-
ficios para los ciudadanos en 
temas de servicios  a mediano 
y largo plazo”, agrega Rojas.

Destaca también que ha per-
mitido ir capacitándose, cono-
ciendo experiencias en otros 
países  y el apoyo de asesorías 
técnicas asociadas al programa 
como Gehl Arquitectos, desta-
cada consultora danesa que ha 
aportado en la conformación 
de ciudades para la gente. Con 
la visión de su socio fundador,  
Juan Gehl, que ha asesorado a 
ciudades  como Copenhague, 
Nueva York o Sao Paulo, en que 
los espacios están creados y 
pensados para las personas. 
En la conurbación trabajaron 
en el mejoramiento peatonal 
de los reconocidos zigzags de 
Coquimbo y el paseo semi-
peatonal  en calle Prat, que 
prontamente comenzará a 
ejecutarse.

También se trabajó con la 
asesoría de Metro LAB de la 
ciudad de Viena con dos pro-
yectos de espacios públicos 
a escala metropolitana en el 
río Elqui y un pre diseño de 
un parque paleoecológico 
en el sector de El Culebrón 
en Coquimbo.

De esta manera, el ICES es 
la nueva herramienta de 
la conurbación La Serena 
Coquimbo para avanzar y 
desarrollarse de forma integral 
hacia una metrópoli. 5201R

se está haciendo es tener una 
visión prospectiva en cómo 
van a influir las decisiones que 
se toman ahora y las que se 
incluyen en el plan de acción 
y cómo éstas van a contribuir 
en mejorar la calidad de vida 
de los habitantes de la conur-
bación, que es la meta final”.

Desde el momento en que 
se ingresa a la iniciativa CES 
comienza una metodología 
de trabajo, dividida en dos 
etapas. La primera está com-
puesta por cuatro partes que 
se inician con la recopilación 
de información y la forma-
ción de equipos, luego viene 
el análisis diagnóstico para 
seguir con la priorización de 
las problemáticas y las áreas 
críticas a trabajar y terminar 
con un plan de acción para 
ser validado. La segunda eta-

pa abarca el estudio de pre 
inversión y financiamiento 
de las áreas priorizadas en el 
plan de acción, el monitoreo 
de las acciones desarrolladas 
y la inversión que significa 
la ejecución y el presentar 
proyectos para su licitación. 

Actualmente, la conurbación 
se encuentra en la etapa de 
análisis diagnóstico y se es-
pera al primer semestre del 
2017 tener un plan de acción. 
Paula Martínez explica que 
uno de los primeros  pasos 
que se dieron al ingresar a 
esta iniciativa fue medirse 
con otras ciudades a través 
de una matriz, pero que no 
entrega datos reales, ya que 
en muchos casos, al compa-
rarse con ciudades de Perú o 
Bolivia, “salíamos muy bien, 
pero son países con índices 

muy bajos en electrificación, 
salud u otros”.

Por ello se realizó una me-
dición con 120 indicadores 
agrupados en 3 dimensiones: 
desarrollo urbano integral, cam-
bio climático y medio ambiente 
y por último la dimensión fiscal 
y gobernabilidad. Estos indi-
cadores fueron desarrollados  
en diversas reuniones, entre 
septiembre de 2015 y enero de 
2016, en las que participaron 
expertos, académicos, grupos 
de interés general y los equi-
pos técnicos municipales. En 
conjunto se completaron los 
indicadores que luego fueron 
enviados al BID para realizar  la 
semaforización en compara-
ción con otras ciudades de esta 
iniciativa y los datos bases que 
ellos mantienen. Esto porque tal 
como el semáforo, los equipos 
de cada ciudad del ICES deben 
priorizar las problemáticas que 
estén en color rojo y amarillo y 
en nuestra conurbación. Tras 
este análisis, los temas de  sa-
lud, transporte movilidad y 
gestión de residuos  fueron los 
más complicados y quedaron 
en rojo. 

El equipo de ICES a nivel local 
destaca el aporte fundamental 
de los municipios de La Serena y 
Coquimbo  y que ha permitido 
avanzar rápidamente en las 
diversas etapas. Sergio Rojas, 
de Secplan del municipio de La 
Serena, señala que se ha armado 
un excelente equipo de trabajo 
tripartito entre municipios y 
el Gobierno Regional que ha 
permitido tener una visión 
más clara de cómo avanzar en 
las comunas y convertirse en 
ciudades sustentables, que es la 
base de una metrópoli ciudad 
sustentable incorporando a 
todos los sectores.

“Uno de los estudios del BID 

La conurbación 
ya debe 
prepararse 
para enfrentar 
desafíos como 
un centro 
importante a 
nivel regional y 
nacional. Prontos 
a convertirnos en 
una metrópoli, 
las autoridades 
ya están 
trabajando 
para generar 
una ciudad 
sustentable.

FOTO:  LAUTARO CARMONA



Aunque con menos movimiento 
que en el verano, la época de 
invierno en la capital regional 
igual cuenta con algunos espacios 
para que los artistas regionales puedan 
compartir su propuesta con el público.

Noches de música
en vivo en La Serena

E
Armando Tapia C.

La Serena

n una región prolífica de 
músicos y cantantes, el he-
cho de contar con lugares 
donde mostrar la propues-
ta en vivo es algo clave. En 
Coquimbo está el Barrio 
Inglés. En La Serena, también 
hay recintos en la Avenida 
del Mar y sectores cercanos. 
Pero, ¿qué pasa en el centro 
de la capital regional? Un 
recorrido durante cualquier 
fin de semana permite dar 
con algunos espacios, que 
tienen su fuerte durante 
el verano, aunque igual en 

época invernal hay un pú-
blico fiel dispuesto a seguir 
escuchando las propuestas 
que se presentan.

Aunque abundan los pubs 
con música envasada o que 
apelan al popular karaoke, 
hay otros donde el arte so-
noro es in situ. En lo que 
se refiere estrictamente al 
sector céntrico, podemos 
mencionar, por ejemplo, 
al Club La República (que 
ocupa un espacio de la Plaza 
San Francisco); El Nuevo 
Peregrino; El Bandido; Rock 

y Sicodelia; Estación Lambert 
y Yesterday Pub’s, elmismo 
dondehace una semana gra-
bó su videoclip la banda 
regional Doctor Demencia.

La canción “Cesante” fue 
filmada en el mismo pub de 
calle Eduardo de la Barra, 
donde hace poco tiempo 
lanzaron su disco “La revolu-
ción de la grasa”, saldando 
una deuda con los segui-
dores del grupo, a quienes 
invitaron a ser parte del 
video. “El hecho de estar 
hoy en día sacando material 

FOTO  HÉCTOR LEYTON

Agrupaciones como Patch Band se 
pueden ver en el exterior del Club La 
República, ubicado en el sector de la 
Plaza San Francisco de La Serena.

FOTO  CEdida

UN RECORRidO BOHEMiO
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Lulo, vocalista de 
Doctor Demencia, 
durante la graba-
ción de un videoclip 
en el Yersterday 
Pub’s hace una se-
mana.
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audiovisual profesional es 
una deuda que tenemos 
con ellos, porque todas las 
cosas que están en Youtube 
es material que los mismos 
fans han subido de tocatas 
o videos con foto”, explicó 
Lulo, vocalista de Doctor 
Demencia, cultores del ska, 
punk, rock y otros estilos.
          
FOMENTAR EL ARTE

Uno de los lugares más 
reconocidos para la mú-
sica en vivo es el Club La 
República, que llena de vida 
una zona donde antes no 
pasaba mucho, menos en 
esta época del año. Mesas en 
la calle y artistas frente a su 
público, a escasos metros, 
son la tónica perfecta. En las 
últimas semanas, por allí han 
pasado números musicales 
como La Republicana Jazz 
Band, Mal Paso y Patch Band. 
Además, el segundo piso del 
local igual está habilitado 
para que las bandas y can-
tautores se luzcan, no sólo 
los fines de semana. 

A comienzos de julio, acá 
se realizó el Festival de Blues 
de Invierno, organizado 
por el grupo Magnolia, en 
su primera versión en La 
Serena. Coke Araya, vocalista 
del conjunto, tocaba en la 
ciudad cuando aparecieron 
los primeros locales por allá 
por el año 2000, como por 
ejemplo el desaparecido 
pub Croata. Hoy tiene una 
opinión clara de los espacios 
en el centro serenense, que 
no son muchos para una 
ciudad turística. “El tema 
de la falta de locales no es 
propio de La Serena, como 
quisiéramos creer. Se da 
incluso hasta en Concepción, 
de donde siempre se habla de 
un lugar de muchos bares”, 
consignó de partida. 

“Por lo menos, yo siento 
que hay un grupo de gente 
que está haciendo cosas, 
como en La República, el 
Rock y Sicodelia. Ellos se 
han abierto, por lo menos 
en este último año a po-
ner música en vivo. Está el 
Estación Lambert también, 
que está teniendo harta ac-
tividad. El Yesterday igual, 
aunque con música en otros 
estilos, pero que también 
da una oportunidad para 
música más de diversión. 
En El Bandido igual vienen 
desde hace tiempo traba-
jando en eso, con el tema 
de fomentar el arte, es un 
lugar muy de peña, con una 
onda especial”, contó Coke.

Sobre el por qué tal vez no 
existen más espacios, tiene 
una teoría que apunta a una 
situación que se extiende a 

Magnolia también dio otros 
factores a considerar, que 
hacen que tal vez no se abran 
más recintos para la música 
en vivo. A considerar: El que 
deban disponer de un área 
de fumadores; que sale más 

barato poner karaoke que 
llevar una banda; artistas 
regionales que han emi-
grado a otras ciudades; el 
problema de la movilización 
para el público; e incluso el 
tema de los perros vagos 
en el centro de la ciudad. 
“Hay que hacer un trabajo 
integral”, plantea Coke, ya 
que la ciudad tiene todo el 
potencial para ser un foco 
importante para las expre-
siones artísticas.
    
APOYO A LO LOCAL

Osvaldo Espejo es el propie-
tario de El Nuevo Peregrino, 
en calle Pení esquina Andrés 
Bello, un espacio muy im-
portante para la difusión 
del blues, jazz, folclore y 
sonidos latinoamericanos. 
Según contó, “llevamos 10 
años de funcionamiento, 
siempre dando un espacio 
a los músicos regionales y 

FOTO  FaCEBOOk

El Nuevo Peregrino es otro 
de los lugares habituales 
para la música en vivo. En 
la imagen, Toño Vega, Leka 
y artista invitado. 

nivel país. “Hay una sensa-
ción de inseguridad en la 
gente. Cuando regresé acá 
de Santiago, como el 2009, 
ya no era la misma onda que 
sentía para salir, como que 
había una cosa rara. Incluso, 

yo diría que va en aumento. 
El tema de la inseguridad en 
el centro es un tema que hay 
que hablarlo. Yo que ando 
siempre por ahí, me doy 
cuenta de eso. Me parece 
algo que contradice esta idea 

de La Serena como turística. 
A los que trabajamos en la 
música, en el arte, la gastro-
nomía o en locales, es algo 
que nos juega totalmente 
en contra”.

El vocalista y músico de 

El recinto Estación Lambert, que tam-
bién se encuentra en Eduardo de la Ba-
rra, es otro de los lugares a disposición 
de los músicos. 
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FOTO  EL dÍa

nacionales. En este tiempo, 
tenemos música práctica-
mente de miércoles a sá-
bado”. Canciones de fogata, 
cantautores y grupos de jazz 
se pasean por acá. “Siempre 
estoy contactando artistas”, 
sostuvo, aunque desde hace 
un par de meses “hemos ido 
variando los músicos y los 
estilos, lo que ha resultado 
muy bien, por lo que se han 
estado ofreciendo otros ar-
tistas como la Ximena Díaz 
con bossa nova, Toño Vega, 
a la Leka, Rumba Light con 
salsa, los Motete con jazz, 
etc”.

Sobre lo que distingue a El 
Nuevo Peregrino de otros re-
cintos de La Serena, Osvaldo 
Espejo sostuvo que “siempre 

FOTO  HÉCTOR LEYTON

estamos apoyando al músico 
regional, vinculado con la 
parte cultural. Eso cabe en 
el hecho de que siempre 
tienen la oportunidad de 
presentar sus creaciones, 
música inédita. Damos cabi-
da a las creaciones y eso hace 
un poco la diferenciación. 
El jazz igual hace la diferen-
cia de público”. Aunque el 
escenario es reducido, la 
calidez y excelente acústi-
ca del local hace que sea el 
favorito, tanto de turistas 
como de serenenses. 

Orlando Sánchez, músico 
regional que ha ganado el 
premio Luis Advis, cree que 

en general La Serena tiene 
una deuda de locales en 
comparación con Coquimbo, 
pero extiende esa crítica 
a recintos grandes, como 
el Teatro Municipal. “Por 
ejemplo, el concierto de lan-
zamiento de mi disco (‘Very 
Chilean’) no podía haberlo 
hecho en La Serena, porque 
no tienen un presupuesto 
para poder apoyar una ini-
ciativa profesional así, con 
un equipo de 14 personas 
(músicos en escena)”, indicó. 
Por lo mismo, dicho lanza-
miento tuvo que hacerse en 
el Centro Cultural Palace del 
puerto.0101R

FALTA DE FOLCLORE

••• Pese a que hay recintos como Estación Lambert, 
El Nuevo Peregrino y El Bandido, que abren espa-
cios al tema de las raíces, gestores culturales como 
el folclorista Juan Cañeña deben luchar insistente-
mente para conseguir local para sus tradicionales 
peñas folclóricas, que comenzaron en 1978.  “Ni 
en los años difíciles pasaba esto”, se quejó en una 
entrevista publicada hace pocas semanas en este 
medio. 
Antes se facilitaban los colegios para realizar pe-
ñas, pero aquella realidad cambió desde hace al-
gunos años. “En vez de abrir las puertas al folclore, 
en Chile se cierran. Y eso que todo es autogestión, 
aquí no se está pidiendo dinero”, indicó Cañeña, 
un luchador incansable que siempre recibe apoyo 
de destacados artistas que se quieren sumar a sus 
eventos, donde hay un público fiel. 

L A  F R A S E

“El tema de la 
falta de locales 
no es propio de 
La Serena, como 
quisiéramos 
creer. Se da 
incluso hasta en 
Concepción”.

COkE ARAyA
Vocalista de Magnolia.

Diversos estilos como el pop, 
rock, jazz y blues se están tor-
nando más característicos de 
las noches serenenses en el 
último tiempo.
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De acuerdo a cifras entregadas por profesionales del Programa Even, 
que lleva a cabo el Sename, la Región de Coquimbo sería la segunda 
en el país que presenta mayor índice de explotación sexual comercial 
de niños y adolescentes, siendo sólo superada por Valparaíso. Las 
autoridades admiten el problema, pero aseguran que el incremento de los casos 
podría deberse a la ampliación que ha habido en la cobertura y en que existen más 
instancias para denunciar. 

Sexo, el rostro más triste
de la explotación infantil 

H
Juan Carlos Pizarro

La Serena

an sido días difíciles para el 
Sename. Tras revelarse que en 
los últimos 12 años han falleci-
do 186 niños mientras estaban 
al cuidado de la institución, 
el Ministerio Público decidió 
allanar todas las direcciones 
regionales del país, para inda-
gar en eventuales negligencias 
e irregularidades. 

Pero, a nivel regional, aquello 
no es lo único que preocupa al 
interior de la entidad. Y es que 
la semana pasada, integrantes 
del Programa Even, que presta 
servicios al Sename y que tie-
ne por objetivo combatir la 
explotación sexual comercial 
de niños y adolescentes, cali-
ficaron como preocupante la 
situación actual de la Región 
de Coquimbo en esta materia. 
Claro, desde que iniciaron el 
trabajo en la zona hace dos 
años, prestando apoyo a las 
víctimas de este delito, los 
casos que se han conocido y 
que han requerido atención, 
fundamentalmente en la pro-
vincia de Elqui, han aumentado 
de 63 a 80. De hecho, según 
cifras de los encargados de este 
proyecto de acompañamiento 
y de reparación a los afectados, 
la zona sería la segunda en el 
país que presenta el mayor 
índice de explotación, sólo 
superada por la región de 
Valparaíso. Así lo consignó 
Begoña Irrizabalaga, jefa téc-
nica del programa. “Nosotros 
trabajamos con el tema de la 
explotación sexual comercial 
infantil, que es una de las for-
mas más violentas de explota-
ción, porque vulnera uno de 
sus principales derechos de 
los niños. Llevamos dos años 
y hemos visto cómo, cada vez 
más, los casos van en ascenso 
en cuanto a números y eso nos 
tiene bastante preocupados 
porque ya alcanzamos los 

80 casos, que sobrepasa el 
cupo original que nosotros 
teníamos”, indicó. 

UN PROBLEMA
SOCIAL

Respecto a lo que ha origi-
nado el aumento en los casos, 
Irrizabalaga cree que se debe 
a diferentes factores, pero que 
todo comienza con un pro-
blema social al interior del 
núcleo familiar. “No se puede 
tener una respuesta exacta de 
por qué en la zona tenemos 
tantas situaciones, pero si lo 
llevamos al plano general, la 
tónica es que el aumento de 
problemas al interior de la 
familia, el abandono en que se 
encuentran muchos menores, 
que lleva a que hagan cosas que 
no deben, provoca este tipo de 
problemas. Ahora, también, el 
aumento de la utilización de 
las redes sociales es otro factor 
que puede estar incidiendo de 
manera muy fuerte”, aseveró 
la profesional. 

Para Samuel Hernández, 
sociólogo encargado del pro-
yecto, la proliferación de este 
flagelo también tiene que ver 
con la normalización de ciertas 
conductas que propician la 
explotación sexual comercial. 
“Es sumamente complicado ser 
la segunda región con mayor 
incidencia en este delito, eso 
es lo que nos tiene consterna-
dos y esto se debe también a 
la desinformación que tiene 
la gente respecto a prácticas. 
Por ejemplo, se naturaliza 
mucho el hecho de que una 
niña ande con un adulto, o que 
un adulto que no es familiar 
ni nada vaya a buscar a una 
niña al colegio. Esto no puede 
ser normal. Y otra cosa que se 
está naturalizando cada vez 
más es que en locales noctur-
nos trabajen niñas menores 
de edad, eso es complicado 
porque el 80% de los casos de 
explotación sexual comercial 
de niños corresponde a este 
grupo”, sostuvo. 

AMPLIAR LA
COBERTURA

En la actualidad, los progra-
mas sólo se ejecutan en una 
provincia por región. Sin em-
bargo, debido a la preocupa-
ción existente, los ejecutantes 

REALIDAD sOcIAL

Son las mujeres entre los 14 y los 17 años el grupo con mayor riesgo de caer en este flagelo. 

FOTO  ARchIvO
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han decidido salir a atender 
casos a Limarí y a Choapa, de 
acuerdo a lo informado por el 
sociólogo Samuel Hernández. 
“La situación que se vive acá 
es muy compleja, eso nos ha 
llevado a que tengamos que 
salir de nuestra jurisdicción, 
a otras provincias, y ahí nos 
hemos encontrado con una 
realidad que tampoco es muy 
alentadora. Hemos detectado 
que existen focos de explota-
ción tanto en Limarí como 
Choapa, y es algo que está súper 
oculto, y eso da pie también 
para que siga ocurriendo. Y 
lo peor es que no pueden ser 
tratados por nosotros porque 
sólo tenemos una jurispru-
dencia provincial que es Elqui, 
entonces, ahí uno se siente un 
poco atado de manos, porque 
por ahora no podemos llegar 
allá. Ahora, sí es una idea que 
tiene el Sename, el de poder 
extenderse a estas zonas, pero 

no en el corto plazo”, manifestó 
Hernández. 

SEREMÍA DE JUSTICIA
Consultado respecto al tema, 

el seremi de Justicia, Carlos 
Galleguillos, admitió que las 
cifras son preocupantes. Sin em-
bargo, precisó que el aumento 
de casos no necesariamente 
podría deberse a la prolifera-
ción del delito sino, además, 
al trabajo de los últimos dos 
años, que ha contribuido a que 
la gente haga más denuncias. 
“Sin duda que es un problema 
y el que aumenten los casos 
es algo que preocupa, ade-
más que siempre existe una 
cifra negra. Sin embargo, aquí 
también debemos reconocer 
que hemos estado trabajando 
en el tema, en hacerlo mucho 
más visible. Porque las denun-
cias han aumentado debido a 
que ha crecido la cobertura en 
materia de protección de los 

FOTO  ARchIvO

La comunicación que pueda haber con las familias es 
fundamental para que adolescentes no se dejen llevar por 
personas abusadoras. 

Z O N A  D E  D E B A T E S

BEGOÑA IRRIZABALAGA

jefa técnica del Programa Even

“Es una de las formas 
más violentas de explo-
tación, porque vulnera 
uno de los principales de-
rechos de los niños. Lle-
vamos dos años y hemos 
visto cómo cada vez más 
los casos van en ascenso 
en cuanto a números”.

SAMUEL HERNÁNDEZ

sociólogo del Programa Even

“La situación que se vive 
acá es muy compleja, 
eso nos ha llevado a que 
tengamos que salir de 
nuestra jurisdicción, a 
otras provincias, y ahí nos 
hemos encontrado con 
una realidad que tampo-
co es muy alentadora”.

CARLOS GALLEGUILLOS

seremi de Justicia

“Aquí también debemos 
reconocer que hemos 
estado trabajando en el 
tema, en hacerlo mucho 
más visible. Porque las 
denuncias han aumen-
tado, debido a que ha 
subido la cobertura en 
materia de protección”. 

EDUARDO ROJAS

jefe Brisexme, PDI

“Efectivamente, quienes 
mayormente sufren este 
flagelo son el grupo etario 
que está entre los 14 y 
los 17 años. De ellos, el 
80% son mujeres. Por 
eso es que nosotros te-
nemos que atacar este 
flanco”. 

FOCALIZANDO EL PROBLEMA

••• Desde la Brigada de Delitos Sexuales y Me-
nores de La Serena, el comisario Eduardo Rojas 
manifiesta que el asunto también genera pre-
ocupación al interior de la policía. Por ende, en-
fatiza en que las fiscalizaciones son fundamen-
tales, focalizando el principal grupo de riesgo 
a ser explotado sexualmente. “Efectivamente 
quienes mayormente sufren este flagelo son el 
grupo etario que está entre los 14 y los 17 años. De 
ellos, el 80% son mujeres. Por eso es que nosotros 
tenemos que atacar este flanco y nos enfocamos 
en tres puntos, porque la explotación se puede 
dar en actividades sexuales remuneradas, que es 
lo más común, o en la utilización para producir 
pornografía, la trata de personas con fines sexua-
les, y un cuarto punto que es el menos conocido, 
porque está recién entrando al país, que es la 
explotación sexual en viajes de turismo, que en 
otros países es más común y que no queremos 
que se comience a dar en Chile”, explicó Rojas. 

derechos del niño. Las cifras así 
lo demuestran, ya que el año 
pasado logramos aumentar de 
6 a 14 las oficinas de protección 
infantojuveniles en la zona. 
Es decir, existen mayores ins-
tancias de comunicación con 
la ciudadanía para que estas 
cosas se conozcan”, sostuvo 
Galleguillos. 

Manifestó, además, que cons-
tantemente se está fiscalizando 
junto a la policía en los locales 
nocturnos de la zona. Claro, el 
principal grupo de riesgo es 
el que integran las mujeres 
jóvenes entre los 14 y 17 años, 
que suelen trabajar en estos 
lugares en donde se podría 
facilitar el comercio sexual. 
“Nosotros estamos constante-
mente monitoreando y exis-
te una proliferación de estas 
denuncias, principalmente 
en la comunas de Los Vilos 
y Coquimbo, por eso, con el 
Sename, la PDI, y también el 

Programa Even, hemos hecho 
las fiscalizaciones respectivas 
y continuaremos efectuándo-
las”, concluyó el seremi, dando 
cuenta de que el problema está 
siendo abordado. 4601iR

L A  C I F R A

80
casos son atendidos por el 
Programa Even en la actua-
lidad. Hace dos años eran 
63.
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onte en pie y sal afuera para 
encontrar y atrapar Pokémon 
salvajes... es el mensaje que 
ha lanzado a la calle a miles 
de fans de Pokémon y de los 
videojuegos que, gracias a 
la aplicación Pokémon GO, 
buscan y capturan a más de 
cien especies de la saga de 
animación japonesa en ubi-
caciones reales.

En la calle, en casa, en el 
transporte público o en el 
trabajo, en cualquier sitio 
puede aparecer una de las 
pequeñas criaturas que han 
desatado la locura en todo 
el mundo. Tanto, que desde 
graphiq.com apuntan que los 

usuarios de la aplicación de-
dican más tiempo a Pokémon 
GO que a redes sociales como 
Instagram, Facebook o al servi-
cio de mensajería WhatsApp.

La locura desatada entre los 
aficionados ha derivado en 
situaciones inverosímiles e 
incluso peligrosas, desde las 
aglomeraciones de público 
que se han hecho virales, como 
la de Central Park (Nueva York, 
EE.UU.) en busca del muñeco 
Vaporeon, a accidentes de 
tráfico que han hecho que 
la policía de esa ciudad haya 
publicado una guía de reco-
mendaciones de seguridad 
para los usuarios.

MÁS QUE UN SIMPLE 
VIDEOJUEGO

Disponible  prácticamente 
en todos los países del mundo 
desde hace unos días, los más 
fanáticos y madrugadores ya 
habían realizado la caza de los 
muñecos virtuales con mucho  
furor en países como Estados 
Unidos, Australia o Nueva 
Zelanda, donde Pokémon 
GO se había lanzado unas 
semanas antes.

“Pokémon Go es más que 
un simple videojuego o apli-
cación”, comenta  Cristian 
Pastor, community  mana-
ger del Gold Saucer Bar de 
Granada (Sur de España), 
punto de encuentro para afi-
cionados a los videojuegos de 
la ciudad andaluza y, a la vista 
de la euforia generada por el 
juego de realidad aumentada 
de Nintendo, no le falta razón. 

El adictivo entretenimiento, 
creado en la plataforma de jue-
go del mundo real de Niantic, 

hace que el dispositivo móvil 
vibre cuando el usuario está 
cerca de un Pokémon, al que 
el jugador podrá intentar atra-
par lanzando una “Pokébola” 
cuando apunte a su objetivo 
a través de la pantalla táctil 
de su teléfono inteligente.

Hasta ahora, Pokémon había 
utilizado lugares del mundo 
real como fuente de inspira-
ción para crear las ubicacio-
nes en las que se desarrollan 
los videojuegos, pero en esta 
ocasión el mundo real se con-

vierte en el propio escenario, 
en el que además de las cria-
turas se pueden encontrar 
“Gimnasios” y “Poképaradas”.

Estas localizaciones espe-
ciales en el juego, destaca-
das en el mapa que guía la 
búsqueda de los pequeños 
muñecos, generalmente se 
encuentran en los lugares o 
edificios más representativos 
de cada ciudad, y en ellas los 
jugadores pueden conseguir 
más “Pokébolas” y otros ob-
jetos para seguir avanzando 
en su aventura virtual.

Cristian Pastor apela a la 
nostalgia para justificar el 
furor por Pokémon GO, y re-
cuerda que “gran parte de 
los que hoy en día tenemos 
25-30 años hemos tenido una 
Gameboy y hemos jugado a la 
primera y segunda generación 
de Pokémon. 

“Aunque el fenómeno no 
se explicaría del todo sin la 
incorporación de nuevos ju-
gadores que descubren este 
mundo”, apunta el experto.

“Aunque es un juego con 
bastantes carencias, al que de 
momento le falta contenido, 

quedar con tus amigos y re-
memorar aquellos tiempos 
en la calle ha sido algo innova-
dor que ha calado tanto en la 
gente, que se ha acercado por 
curiosidad, como en compe-
tidores, que buscan hacerse 
con el liderazgo en Pokémon 
GO”, indica Pastor.

LA NOSTALGIA 
DE LOS FANS, 
CLAVE DEL ÉXITO

La nostalgia también es 
una de las claves del éxito 
del juego para David Saiz, 
“fan de Pokémon desde el 
principio”, según comenta, 
“enganchado” a este juego 
desde su lanzamiento, que 
había “esperado con ganas”, 
y en el que ya ha alcanzado el 
nivel 15 después de días de 
paseo por lugares de la capital 
de España, su ciudad de resi-
dencia,  en busca y captura de 
estas nuevas criaturas.

“Paso bastante tiempo al día 
jugando”, reconoce David, 
que ya se ha encontrado con 
grupos de seguidores en algu-
na de las “Poképaradas” con 
cebos por Madrid, y remarca 

La mezcla del mundo real y el 
mundo virtual de Pokémon 
ha desatado la locura entre 
aficionados a la saga de animación 
y a los videojuegos de todo el 
mundo. El lanzamiento de la aplicación 
móvil ‘Pokémon GO’, con un sistema 
de geolocalización, permite capturar a 
los pequeños monstruos del videojuego 
japonés por cualquier lugar.

A la caza de Pikachu 
cURIOsIDADEs

P
Miriam Soto
Efe / Reportajes

FOTO  EFE

Una joven juega con la aplicación Poke-
mon Go cerca del Palacio de la Ciencia y 
la Cultura de Varsovia (Polonia).



REPORTAJES DOMINGO  I  11EL DÍA DOMINGO 31 DE JULIO DE 2016
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SALA DE VENTAS
Y CASA PILOTO

Avda. La Paz esquina
Pintor Mario Carreño.

Las Compañias

que “las acumulaciones de 
aficionados no sólo se pro-
ducen en Estados Unidos”.

La Policía española  ha emi-
tido una serie de consejos  
para los jugadores a fin de 
evitar, tanto accidentes en la 
vía pública, como invasiones 
de espacios privados y otras si-
tuaciones de peligro derivadas 
del sistema de geolocalización 
del juego, que permite saber 
en qué lugar se encuentra el 
“entrenador Pokémon”.

“Las recomendaciones de 
las autoridades son muy 
oportunas”, asegura este 
aficionado, a la vista de que 
algunos jugadores no son 
conscientes, por ejemplo, de 
que “conducir y jugar a la vez 
no es una buena idea”.

Pero los accidentes no son 
el único peligro que afrontan 
los seguidores de Pokémon, 
“hay que tener cuidado con las 
aplicaciones falsas para robar 
los datos de los jugadores”, 
señala Rebeca Rodríguez, fan 
de Pokémon “sorprendida” 
ante el furor causado por el 
juego entre gente de diferentes 
edades, especialmente adoles-
centes de entre 12 y 18 años.

La realidad aumentada es 
lo que hace a “Pokémon GO 
un juego diferente a todos 
los demás”, señala Rebeca, 
para quien el éxito del último 
lanzamiento de Nintendo 
se debe a la posibilidad “de 
interactuar en el exterior”, 
gracias a las diferentes paradas 
y gimnasios, en los que los 
jugadores se pueden sumar 
a uno de los tres equipos una 
vez alcanzado el nivel 5.

OTRA FORMA DE
MOVERSE POR
LA CIUDAD

Este juego japonés ha en-
ganchado también a quienes 

se han acercado por primera 
vez a la saga Pokémon, como 
Patricia Fernández, que se 
descargó la aplicación y en 
apenas cuatro días ha alcan-
zado el nivel 7 del juego tras 
capturar a 107 de las criaturas 
virtuales, “sin apenas tiempo 
para jugar”.

Patricia, que comenzó  “por 
curiosidad”, ahora sale a la 
busca de los muñecos con 
su novio Fabián, uno de los 
usuarios que ha sufrido un 
pequeño percance por estar 
más centrado en la realidad 
virtual del juego que en el 
mundo real y se golpeó con un 
árbol al intentar una captura.

“Es muy entretenido, te 
hace moverte por la ciudad 
y conocer sitios por los que 

El juego 
“Pokémon 
GO” se ha 
convertido en el 
fenómeno social 
y ha enganchado 
tanto a fans de 
los personajes 
como a nuevos 
jugadores.

Los datos 
apuntan a que 
los usuarios de 
la aplicación 
dedican más 
tiempo a 
Pokémon GO 
que a redes 
sociales como 
Instagram, 
Facebook o 
al servicio de 
mensajería 
WhatsApp.

La nostalgia 
y la realidad 
aumentada son 
las claves del 
éxito del último 
lanzamiento 
de la compañía 
japonesa.

seguramente no pasarías si 
no fuera por el juego, te fijas 
en cosas en las que antes no 
te fijabas”, dice Patricia.

“Es curioso que mi genera-
ción haya vuelto a tirar de 
esta locura para invertir su 
tiempo”, dice Alberto Mateos, 
un sevillano fan del universo 
Pokémon desde  que apareció 
en 1999 y que durante el pa-
sado fin de semana consiguió 
varios de los logros del juego 
(“Mochilero, Luchadora, Chica 
Mala y Cazabichos”, explica).

“Gracias, Satoshi Tajiri”, 
concluye este seguidor de 
los personajes creados por 
el diseñador de videojue-
gos japonés, que protago-
nizan el fenómeno social 
del momento.

FOTO  EFE

FOTO  EFE

La realidad virtual marca tendencia y triunfa en el mundo 
de las app y videojuegos para dispositivos móviles con 
Pokémon Go.

Un hombre juega Pokémon Go desde su teléfono móvil en 
las inmediaciones del antiguo campo nazi de Auschwitz-
Birkenau, Polonia.
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Entrevista

Óscar Rosales C.
La Serena

Se trata de un experimentado 
personero de la zona, que se 
inició en la Juventud Radical para 
luego pasar a ser uno de los más 
reconocidos dirigentes del PPD en 
la zona, tienda de la que hoy está 
desafectado. Pero también le tocó 
enfrentar un consejo de guerra, tener que 
salir del país y a su regreso recomenzar de 
cero.

T

Teodoro Aguirre, un 
sobreviviente del exilio, 
la tortura y la política

eodoro Armando Aguirre 
Álvarez  nació en la localidad de 
Potrerillos, Región de Atacama, 
en 1955 y aunque llevó de niño 
una vida normal, a temprana 
edad se vio involucrado en la 
política, donde cuenta con una 

cONsEJErO rEGIONAL

larga trayectoria y experiencia.
Es uno de los chilenos que 

padeció el exilio por pensar 
distinto, pero insistió en volver 
al país y estar con su familia a 
como diera lugar, a pesar de los 
rigores que debió sufrir estan-
do detenido en los primeros 
años de la dictadura militar, 
experimentando apremios 
ilegítimos que hasta el día de 
hoy resienten su salud.

Miembro de una familia de 
cinco hermanos, él es uno de 
los menores. Sus padres, ya fa-
llecidos, eran de esta región, su 
mamá oriunda de Combarbalá 
y su padre, de Río Hurtado.

Por sus estudios, Teodoro 
Aguirre salió tempranamente 
de su hogar, permaneciendo 

FOTO LAUTArO cArMONA

internado en el Colegio San 
Agustín de La Serena, tenía 
tan solo siete años. “Yo iba a 
mi casa sólo en las vacaciones. 
Mis hermanas estudiaban en 
el Colegio Sagrados Corazones 
y yo en el San Agustín de la 
época”.

Aunque han pasado largos 
años, dice recordarse de sus 
compañeros, entre ellos Miguel 
Anda. “Fuimos compañeros y el 
otro día lo vi que andaba en el 
rally, él es de familia serenense, 
es una de las personas que 
recuerdo bastante”, rememora.

Sobre su vida de estudiante 
dice que el hecho de ser un 
niño y estar en un internado 
con una disciplina rigurosa 
no era fácil. “Pero como logro 

aquilatar la forma como se 
entrega la educación ahí, me 
sirvió y recuerdo que empe-
cé a tomar conciencia de las 
situaciones políticas a muy 
temprana edad”.

Permaneció internado hasta 
sexto de preparatoria en ese 
colegio de La Serena y pos-
teriormente se fue a Ovalle, 
donde sus padres tenían 
propiedades, pero también 
internado, esta vez al Liceo 
Alejandro Álvarez Jofré (Liceo 
de Hombres), donde inicia 
sus estudios de humanidades 
y se convierte en dirigente 
estudiantil.

De esa época recuerda que 
“fui elegido dirigente y en ese 
tiempo encabecé todas las 

protestas estudiantiles. No 
solamente me hice dirigente 
del liceo, también fui elegido 
presidente de la Federación 
de Estudiantes de Ovalle. Las 
reivindicaciones de ese tiempo 
eran la falta de infraestructura 
del internado, de algunos co-
legios, de la Escuela Industrial 
que después pasó a llamarse 
politécnico. También nos to-
mábamos los liceos, pero la 
diferencia de esa época es que 
nosotros le dábamos conte-
nido y no aprovechábamos 
eso para destruir. Por lo tanto, 
siempre teníamos la solidari-
dad de la comunidad”.

Recuerda que si bien en la 
dirigencia había mayoritaria-
mente hombres, ellos integra-

ban a todos. “Cuando yo fui 
presidente de la federación, 
participaban incluso los cole-
gios particulares, lo que para 
la época fue todo un revuelo, 
una revolución. Yo creo que 
fuimos bastante avanzados 
y producto de aquello llegué 
a ser presidente del Comité 
de Defensa de Ovalle”.

En ese tiempo Teodoro 
Aguirre tenía no más de 16 
años, época en la que se com-
promete nupcialmente. “Me 
casé joven y tuve tres hijos, dos 
mujeres y un hombre. Dos de 
ellas profesionales”.

Marcela es periodista, trabajó 
en TVN, en La Tercera, fue presi-
denta de la cámara de comercio 
de los países vascos y hoy día 

FOTO cEDIDA

De niño en su primera comunión, tiempo en que no ima-
ginaba que terminaría haciendo un largo camino político.

Teodoro Aguirre tiene una larga vida política 
en la que ha vivido triunfos y sinsabores, pero 
continúa en la contingencia como uno de los 
históricos regionales.
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es una emprendedora. Su hija 
Jazmín, en tanto, es ingeniera 
en hotelería y está dedicada a 
su hogar. Por su parte, su hijo 
menor, José Miguel, estudia 
ingeniería comercial en la 
Universidad Central.

MILITANCIA EN EL 
PARTIDO RADICAL

Se acercó muy joven a la 
política. De hecho, recuerda 
que ingresó a la militancia 
a los 13 años en la Juventud 
Radical Revolucionaria. “Esa 
juventud fue bastante van-
guardista dentro del Partido 
Radical. De hecho, de ahí vi-
nieron varias divisiones del 
partido, pero era mucho 
por el impulso y la dinámica 
que daba la Juventud Radical 
Revolucionaria”, señala.

En plena juventud ya había 
asumido grandes responsabi-
lidades personales, se había 
casado y nace su primera hija. 
“Era el período de la Unidad 
Popular (UP), yo seguía par-
ticipando activamente en la 
política y viene el golpe de 
Estado y fui detenido. Mi hija 
tenía siete meses y dejé de 
estar con ella”.

Su detención no es corta, 
como pensó en un primer 
momento, y pasa los próximos 
dos años como preso político, 
tiempo en que es sometido a 
indecibles torturas y a un con-
sejo de guerra en el Regimiento 
Arica de La Serena, para poste-
riormente ser trasladado a la 
penitenciaría (antigua cárcel 
de La Serena).

Rememora que fue acusado 
de formar parte del inventado 
“Plan Z” y otros hechos, pero 
dice que él era sólo un diri-
gente, ese fue su único delito.

Sobre su paso por la cárcel 
indica que “es una experiencia 
dura, pero la enfrenté con 
mucha convicción, porque 
uno se movía por las ideas, las 
convicciones y la enfrenté de 
aquella manera. Llegué a ser 
jefe del colectivo dentro de la 
cárcel, donde habíamos como 
200 personas de todos los 
pelajes. Teníamos un consejo 
de ancianos, que eran los más 
sabios que regulaban la con-
vivencia, imagínese la convi-
vencia entre 200 personas que 
vivíamos de manera hacinada, 
en malas condiciones, todo eso 
hasta que enfrenté el consejo 
de guerra y fui condenado, 
pero la condena que me salió 
finalmente ya la tenía demás 
cumplida y salí”.

Menciona que había un clima 
de mucho terror, por lo que 

“todo el mundo evitaba jun-
tarse con uno y cuando viene 
la confirmación de la condena 
en el regimiento, me dijeron 
que lo mejor que podía hacer 
era irme. El fiscal militar o algo 
así de ese tiempo, se dirigió a 
mí con una recomendación, 
pero bastante imperativa, que 
abandonara el país, que era 
lo mejor que podía hacer. Así 
que eso yo lo entendí como un 
mandato y me fui”.

Cuando llega a Santiago al 
Aeropuerto Pudahuel, es de-
tenido y debe soportar largos 

interrogatorios por efectivos 
de la Dirección de Inteligencia 
Nacional, DINA, pero final-
mente logra salir a Argentina, 
donde permanece un largo 
período, tiempo en que, por 
seguridad para su familia, no 
mantiene contacto con ellos. 
“Yo no llamaba, no escribía ni 
a mi esposa, ni a mis padres, 
nadie sabía dónde estaba, qué 
hacía, todo por seguridad”.

Permaneció en numerosos 
países mientras estuvo en el 
exilio, varios de ellos europeos. 
En Suecia recibió ofrecimientos 

para quedarse, pero los recha-
za. Y los últimos días de exilio 
los vive en Argentina, bajo 
el mandato de Isabel Perón. 
“Habíamos sido alertados de 
que venía un golpe de Estado 
encabezado por Videla y en 
esas circunstancias retorno 
al país”.

SOBREVIVIENDO
COMO COMERCIANTE

A su regreso a Chile se queda 
en Santiago ligado a la polí-
tica de manera clandestina 
y comienza a trabajar como 

En su época de estudiante internado, en sus primeros pasos como dirigente estudiantil, para saltar posteriormente a 
la Juventud Radical Revolucionaria, donde entra a militar a los 13 años.

FOTO ArcHIVO EL DÍA

vendedor independiente para 
sobrevivir. 

Escapa de caer detenido en 
una reunión que tenían de 
partido en la capital y vuelve 
a Ovalle. Nadie le daba trabajo, 
por lo que comienza a em-
prender, se dedica al comer-
cio, vende ropa casa a casa, de 
manera ambulante. Recorría 
todas las fiestas religiosas, iba 
a los pagos de los minerales. 
Posteriormente, comienza a 
trabajar y comercializar en el 
rubro de la joyería. Su capaci-
dad de vendedor y su esfuerzo 

FOTO cEDIDA

lo llevan a instalar su primera 
joyería en Ovalle, “Marconi”. 
Luego se amplió a la venta de 
música en cassettes. También 
se instaló con un video club. 
Llegó a tener cuatro joyerías 
y después se cambió a la gas-
tronomía, con la instalación 
de un restaurante y un local 
de comida rápida. Incursiona 
en otros negocios como com-
pra de metales, arriendo de 
vehículos. También tomó la 
concesión del Club Árabe de 
Ovalle, negocios cuyo manejo 
fue dejando en manos de la 
familia en la medida que se 
fue involucrando más en la 
política contingente. “Yo em-
pecé sin nada, no tuve ninguna 
persona al lado, algún mecenas 
que me hubiese ayudado”, 
explica sobre su trabajo como 
independiente.

CAMINO POLÍTICO
Su vida política se ini-

cia en la Juventud Radical 
Revolucionaria, donde llegó 
porque leía bastante, se in-
teresó y tuvo amigos que lo 
invitaron a participar gracias 
a que era dirigente estudian-
til. Pero también cuenta el 
hecho de que era amigo de 
Julio Pefort, propietario del 
diario La Provincia y radical. 
“Yo comencé a acercarme al 
diario y a él por las actividades 
estudiantiles y él me provo-
có también ese interés, más 
Lorenzo Yurín, que también 
trabajaba en el diario”, cono-
cido periodista de esos años.

Pronto se haría dirigente 
de la juventud radical, donde 
se comienza a relacionarse 
con políticos como Jorge 
Schaulsohn, Víctor Manuel 
Rebolledo, Ricardo Navarrete, 
Isidro Solís, entre otros, con los 
que hizo vida política.

Ya en la década de los 80, 
cuando comienzan a ver que 
tienen que armar un partido 
instrumental, “en la misma 
cancha que puso el dictador, 
se empezó a formar el Partido 
Por la Democracia (PPD) y ahí 
algunos de los gestores eran 
Ricardo Lagos y Víctor Manuel 
Rebolledo, que recorrían el país 
y siempre me invitaban, hasta 
que ingresé siendo secretario 
general de Gobierno, Víctor 
Manuel Rebolledo”.

En el PPD ocupa los cargos de 
presidente provincial, dirigen-
te regional en dos oportunida-
des y miembro de la directiva 
nacional de la colectividad en 
varios períodos.

En la actualidad, Teodoro 
Aguirre terminó con su mi-

Siempre destacó como un activo dirigente político, lu-
chando por años por el retorno a la democracia.

FOTO cEDIDA

Como dirigente del PPD, donde ocupó el cargo de presi-
dente regional de la colectividad y fue parte de la mesa 
directiva nacional por varios períodos.
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En una foto familiar junto a sus hijas y nietos. Recuerda que por la situación de exilio vivió 
mucho tiempo alejado de sus hijos y sin ningún contacto con ellos.

FOTO CEDIDA

la penitenciaría se corría el 
rumor que venía una “Pascua 
Roja” o “Año Nuevo Rojo”, 
que consistiría en un plan 
externo para rescatar a los 
presos políticos en esas fechas. 
Por lo tanto, les suspendían 
las visitas y los mantenían sin 
ningún contacto familiar, lo 
que en el fondo era una tortura 
psicológica en contra de ellos 
y de sus familiares también.

“Llegaba en la mañana la 
fiscalía y la fiscalía significaba 
ir a tortura al regimiento, 
donde algunos volvían en 
pésimas condiciones y otros 
no volvieron, como fueron los 
fusilados”, relata, haciendo 
referencia a la Caravana de 
la Muerte, fecha en que él 
era uno más de los presos 
políticos.

Consultado si pudo ver al 
ex comandante en jefe del 
ejército, Juan Emilio Cheyre, 
Aguirre precisa que “yo veía 
a alguien que tenía mando, 
que andaba siempre con es-
colta, uno lo veía como una 
persona que se distinguía 
de los demás, después uno 
sabía que era el segundo en 
el mando. El comandante 
era Ariosto Lapostol Orrego. 
Uno sabía que la gente que 
llegaba del regimiento y to-
dos hablaban también de 
esta persona. Ahora, yo no 
puedo aseverar que él era un 
torturador o algo así, pero 
sé que era el segundo en el 
mando y entiendo que si en 
un regimiento hay alguien que 
es el segundo al mando debe 
saber todo lo que acontece en 
el regimiento, no imagino que 

la complementación que se 
vivió ahí no llegara hasta ese 
punto, es lo más lógico. Eso 
hoy día, en esta situación que 
está viviendo (Juan Emilio 
Cheyre), yo, que viví la dureza 
de la cárcel, nunca he tenido 
rencor ni ánimo de venganza, 
he tratado de bloquear, de 
superar esas etapas que son 
traumáticas”.

Consultado en esta parte, 
por su opinión sobre la deten-
ción y encausamiento de Juan 
Emilio Cheyre, donde muchos 
valoran el “Nunca Más” que 
hizo y que devolvió el Ejército a 

la ciudadanía, Teodoro Aguirre 
precisa que “cuando asume 
como comandante en jefe y 
es impulsor del ‘Nunca Más’, 
hace una reivindicación del 
Ejército, desde el punto de 
vista que cometió los horrores 
que cometió, los que sabía-
mos que había estado acá, 
siempre tuvimos la legítima 
duda de su actuar. Ahora a él 
lo están procesando y tendrá 
que demostrar que no tenía 
conocimiento, pero yo creo 
que hay razones fundadas 
de que él tuvo al menos la 
complicidad”.

Junto a la Presidenta Bachelet, en una de sus visitas a la 
zona. Atrás se observa a un joven Rodrigo Peñailillo.

FOTO CEDIDA,

litancia en el PPD “por dife-
rencias internas con quien es 
hoy día la presidenta regional 
(Adriana muñoz). Nunca me 
consideraron”, señala.

Hoy está dedicado a sus 
funciones como consejero 
regional, donde en la última 
elección obtuvo la más alta 
votación en la Nueva Mayoría 
y dice que “desde este cargo 
uno tiene la visión completa 
de la región, desde sus diversas 
necesidades y dificultades 
que tiene para desarrollarse”.

Al día de hoy se encuentra 
integrando el Partido Fuerza 
Regional Norte Verde, donde 
tiene amigos comunes.

DETENCIÓN,
TORTURAS Y CHEYRE

Al retornar a la ciudad de 
Ovalle, luego de ingresar al 
país y permanecer un tiempo 
en Santiago, Teodoro Aguirre 
es nuevamente detenido por 
los aparatos de seguridad de 
la dictadura militar, “donde 
sufrí horrendas torturas y 
en un momento dado se me 

lOS TORTURADORES

••• Teodoro Aguirre, quien con el paso de los años 
recuerda aquellos indecibles momentos que vivió, 
reconoce que posteriormente se ha encontrado 
con algunos de sus torturadores, que en esa época 
eran funcionarios de Carabineros. “Todavía algu-
nos viven en Ovalle. Los he visto en democracia y 
cuando todavía estaba el pleno gobierno de Pino-
chet. Ellos creen que al final uno no los reconoce, 
pero yo los reconozco a todos, que me vaya a olvi-
dar de quienes eran no podría. Yo era muy cabro 
en ese tiempo y después uno cambia y ellos creerán 
que uno no se acuerda”.
Al preguntarle si cree que sus torturadores lo re-
cuerdan, piensa que sí. “En un principio yo creo 
que no se dan cuenta, pero después sí”. Dice no 
haber sentido ira cuando los volvió a ver, sino que 
“más bien impotencia, al final la fortaleza que he 
tenido es que me he bloqueado desde el punto de 
vista mental de algunas situaciones. La vida polí-
tica no es una situación fácil, no es que todo sea 
una taza de leche, siempre hay situaciones. Esta 
fue una parte muy traumática, muy dura, que me 
ha traído muchas consecuencias desde el punto 
de vista físico. De las personas que pasamos por 
eso, muchos han fallecido. Yo también he sufrido 
mis consecuencias, con tanta electricidad perdí 
un riñón, tuve que someterme a un trasplante, mi 
hermana me dio un riñón”.

quiso aplicar la ley de fuga y 
como no hacía caso de lo que 
me decían, que me daban la 
oportunidad de que me fuera, 

me agarré otras palizas”.
Eran tiempos en que vivía 

en ascuas y recuerda que 
cuando estaba detenido en 
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De lunes a viernes disfrute 
nuestro menú ejecutivo 
que incluye entrada, plato 
de fondo, postre, copa de 
vino o bebida.

Servicio de arriendo de 
salones, convenciones, 
seminarios y eventos. Reservas @hotellimari.cl

www.hotellimari.cl
Fono 532661400 - ovalle

ALMUERZOS
EJECUTIVOS

MENÚ
$7.500

Taxis de la Plaza de Armas
Una imagen, un día

En la intersección de las calles Cordovez y 
Los Carrera, la capital regional tenía hace 
más de 60 años un lugar donde se ubicaban 
los vehículos que prestaban servicio de taxi. 
Como la Plaza de Armas era un lugar habitual de visita 
de las familias serenenses, especialmente los fines 
de semana, quienes vivían en zonas más alejadas 
del centro o preferían desplazarse con comodidad, 
ocupaban estos móviles.

(FOtOGRAFÍA ARchIvO)

(FOtOGRAFÍA ANDREA cANtILLANEs

Ha pasado el tiempo y, tal como se observa 
en la imagen, se mantiene el servicio de taxis 
en la Plaza de Armas de La Serena, frente al 
Teatro Centenario. Respecto a este último 
recinto, cuando funcionó como cine en los años 
70, 80 y 90, los vehículos de transporte de pasajeros 
eran muy requeridos por la gente que salía de ver una 
película. Hoy también lo son, tanto para turistas como 
para los mismos residentes.
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Se Vende

Escanea el código y paga en 
línea tus avisos económicos 
en DiarioElDia.cl y obtén un 
10% de descuento en tus 
publicaciones.

¡VENDIDO!

¡LO PUBLICAS,
LO VENDES!

Cada año, dos de cada tres habitantes de la 
Cuarta Región publican sus avisos económicos 
con nosotros, porque son más seguros, efectivos 
y son leídos por más de 120.000 lectores.

También puede contratar sus avisos en las siguientes sucursales:

Happy Ness
Avda. René Scheneider 1451.

Bosque San Carlos
Felipe Salfate
El Sauce 981, Local 104.

Sindempart
Tabaquería
Supermercado Santa Isabel.

Sindempart
Kiosko
Plaza de Armas.

Vicuña
Gerardo Salinas
Manuel Bulnes 498, Local 8.

Salamanca

Casa Matriz
Calle Brasil 431.

La Serena
Mall Puerta del Mar
Avda. Francisco de Aguirre 

La Serena
Minimarket México
Calle México 2660.

Las Compañías
Almacén Don Gato
Avda. Argentina 3180.

Las Compañías
Almacén Mármol
Las Rosas 3382.

Las Compañías
Lan House
Balmaceda 3411.

Cuatro Esquinas

Oficina El Día
Aldunate 943.

Coquimbo
Call & Games
Balmaceda esq. Pení.

Centro
Tabaquería 
Supermercado Santa Isabel. 

El Milagro
Call & Games
Balmaceda 856.

Centro
El Galpón
Río Rahue 3560, Villa del Mar.

Peñuelas
Marcelo Ávalos
Luis Ávalos 1767, local 7.

B. Universitario


